

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.<sup>a</sup> Sanchez G.

*Hæc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*  
1.<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, sábado 7 de Diciembre de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

## CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su preña inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*.]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*.]

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días

Vier. 6.—SAN NICOLÁS de Bari, Arzobispo de Sáb. 7.—San Ambrosio, ob., conf. y doctor, san Urbano, obispo y conf. y san Martín, abad.

## "LA UNION CATOLICA."

### Progreso positivo.

(ADOPTADO)

Es de creer que, cuando dentro de un siglo estudien los que entonces vivan, los singulares tiempos que vamos corriendo, no dejarán de llevarse las manos á la cabeza diciendo para sus adentros: "¡Cuidado si eran ciegos nuestros mayores!"

No sin razón dice un periódico francés, al examinar el mundo extraño en que vivimos: "Sólo cuando la actual sociedad se acabe de disolver en el fango, habrá medio de darse cuenta de la increíble baja de esta concepción democrática (bourgeoise) que todo lo deshonra confundiendo todo y que, en busca de un orden aparente, pisotea todas las ideas espontáneas y todas las libertades".

Dan ocasión á este arranque de sinceridad los últimos nombramientos hechos por el Gobierno republicano en la orden de la Legión de Honor, en los cuales al lado de las Hermanas de la Caridad sor Marta y sor María, ángeles de la austeridad y de la pureza, figura el escritor lascivo Cástulo Méndez, uno de los proveedores favoritos de la literatura de lupanar, como antes figuró Zola por haber acumulado durante veinte años en sus libros todas las inmundicias imaginables.

Este afán de fundir en la misma masa el bien y el mal, de elevar á los altares de la celebridad lo mismo al héroe que se sacrifica por la patria que al histrión que se enriquece corrompiéndola; este siniestro baratillo en el que se revuelve á la virtud y al vicio, más que para ennoblecer al vicio para deshonrar á la virtud, no es el único síntoma de descomposición que se aspira en la atmósfera y que presagia el desmoronamiento por podredumbre.

Sin concretar la cuestión á determinado país, fácil es advertir que el estado social en todas partes parece como arrastrado contra sí propio por una fuerza providencial. Y para verlo no hay que estudiar los fenómenos morales, basta con tener ojos: los hechos materiales que pasan á nuestra vista, valen por todos los libros de psicología. ¿Cómo no fijarse, *verbi gratia*, en el carácter brutal y salvaje con que se manifiestan las pasiones, en el incremento y cruel ferocidad de los crímenes, que obliga á preguntarse qué género de corrientes desoladoras y enfermizas arrastran las voluntades y enloquecen los entendimientos? Siempre hubo pasiones aviesas, siempre hubo criminales, como quiera que el primer fruto de la desobediencia del primer hombre fué el fratricidio de Caín; pero lo que antes

era excepción va convirtiéndose en hecho normal. La lectura de la crónica de los sucesos que publican diariamente los periódicos y que son como el resultado del juego del consorcio humano en el período que atravesamos, hiela la sangre é invierte radicalmente el precepto fundamental de la doctrina de Jesucristo, pues hay que entenderlo al revés, y en vez de "amaos los unos á los otros", leer "mataos los unos á los otros".

Ahora, por punto general, el asesinato simple no satisface la pasión del homicida; lo ordinario es que después de inmolar el primer objeto de su ira, vibre el arma cruel contra todos los que se interpongan en su camino y acabe de volverla contra sí propio. La mitad de los asesinatos vienen agravados por el suicidio. La cosa es horrenda; pero de tal manera nos vamos acostumbrando á ella, que ya no produce ni aquel sentimiento instintivo de la propia defensa, que se estimó siempre como uno de los elementos conservadores de toda sociedad.

Dejando á un lado la especificación de la criminalidad contemporánea, debemos insistir sobre los caracteres feroces y crueles que va adquiriendo día por día, como si uno de los *ideales* que hoy se persiguieran fuera el de suprimir todo instinto de piedad, toda fibra de justicia en los corazones. La muerte de un hombre, hecho de tanta gravedad, no pesa ya nada en muchas conciencias, que derraman la sangre de sus semejantes con fruición feroz, sin pararse ni en el número, ni en la edad, ni en el sexo.

Varios tristes casos ofrece nuestro país precisamente en estos días.

Los periódicos, obligados por la necesidad de la información y por la fuerza del hábito, dan cuenta de los hechos con el estilo frío y ejecutivo de una diligencia procesal. No puede ser de otro modo. La prensa no tiene tiempo para indignarse ni para enternecerse. Por horroroso que sea el hecho, detrás del crimen de hoy vendrá el de mañana á reclamar su puesto preferente, al menos por algunas horas, las bastantes quizá para que el contagio prenda en alguna naturaleza malvada. Porque los crímenes tienen sus especies y nacen unos de otros, ahora sobre todo que encuentran en las letras de molde tan admirable vehículo de propagación.

Es un estado vergonzoso y que hace sonreír de lástima, al verle amenizado todavía con los consabidos ditirambos acerca de los adelantos, de la cultura, de la civilización de nuestros tiempos. No nos damos cuenta de la inefable ridiculez de tales jactancias, ante la desoladora evidencia de los hechos. Tenemos en efecto mayor libertad, pero es para usarla contra nosotros mismos, y la falta del respe-

to á Dios halla su inmediato y terrible castigo en el desprecio que sentimos por la vida de nuestros semejantes y hasta por la nuestra, que suprimimos desesperados al primer contratiempo. Se hacen esfuerzos inauditos por cubrir de flores el camino de la existencia y cada día el tránsito se presenta más difícil, porque se va llenando de baches de sangre.

Sucede lo que debía suceder. La revolución se ha empeñado en arrancar la religión del alma de las muchedumbres. De los progresos realizados en este camino, responde la crónica criminal, cada día más brutal más sangrienta y más vergonzosa. El hombre abandonado de Dios, pierde lo que tiene de racional, para quedarse con lo que tiene de bestia.

C.

## LA FILARMONIA

—DE—  
SAN ANTONIO DE BELÉN.

Consideramos que es muy justo tributar gratitud á quien ha sabido merecerla; y que un pueblo debe ufanarse de sus adelantos así en lo moral como en lo material.

Este es el doble motivo que pone la pluma en nuestras manos.

Manifestemos en primer lugar que el pueblo de San Antonio de Belén cuenta hoy con una bonita filarmonía, que ejecutará el día 8 del presente la función de la Inmaculada Concepción de María Santísima en nuestro templo, y cuyos notables adelantos en el divino arte de la música son debidos al muy competente Director de ella, don Fernando Murillo, quien no ha economizado esfuerzo para inculcar en sus alumnos el conocimiento necesario de su respectivo instrumento y el modo de manejarlo con arte para hacerlo producir las mejores notas. Don Fernando Murillo merece, pues, la más cumplida gratitud de los belemitas, que ya de antemano le profesábamos grande aprecio. Haciéndonos intérpretes de la opinión general, lo felicitamos por el éxito que ha alcanzado en sus nobles tareas, y felicitamos asimismo á los miembros que componen la filarmonía, porque han sabido corresponder á las esperanzas fundadas en ellos, formando hoy un cuerpo musical que honra nuestro pueblo.

Debemos también manifestarnos agradecidos al Supremo Gobierno, quien donó diez instrumentos para esta filarmonía; pero siendo veintisiete el número de los aprendices, aquéllos no han alcanzado ni para la mitad. Ojalá pudiera ser escuchada nuestra voz en las altas regiones, pues no dudáramos que se completaría el favor, ya que existe en el Gobierno el ver-

dadero deseo de que se forme una armonía completa en las poblaciones que quieren tenerla, y San Antonio creemos que ha correspondido bien á ese propósito.

San Antonio de Belén, á 6 de Diciembre de 1895.

UNOS BELEMITAS.

## Noticias del exterior.

### Ecuador.

EL CLERO Y LA POLÍTICA.

Por haber sido adulterado el sentido de un telegrama dirigido por Alfaro, desde Quito á Guayaquil, acerca de la actitud del clero ecuatoriano en la política, el Ilustrísimo señor Arzobispo se vió precisado á declarar oficialmente:

1º Que Alfaro ofreció informar oportunamente al Ilustrísimo señor Arzobispo en caso de recibir denuncias ó acusaciones contra algún miembro del clero.

2º Que la participación del Clero en los asuntos políticos de la República, á que se refiere el telegrama, se debe entender sólo en el sentido de no tomar parte en las conspiraciones políticas. Lo uno y lo otro se desprende de la conferencia que tuvo el Ilustrísimo señor Arzobispo con el Jefe Supremo, y de la carta circular confidencial dirigida en el mes de Octubre próximo pasado por el dignísimo Prelado al Clero secular y regular. Y que de ninguna manera podía el señor Arzobispo pretender que el clero secular se abstuviese de tomar parte en la política de su patria, de un modo lícito, puesto que, como ciudadanos tienen este derecho que la Iglesia no sólo aprueba, sino que lo recomienda como un deber sagrado.

### Austria-Hungría.

Han triunfado, por fin, los católicos de Viena en la ruda campaña electoral que venían sosteniendo contra francmasones y judíos. La prensa extranjera reconoce unánimemente que la victoria obtenida se debe á las grandes dotes de actividad é inteligencia que distinguen al Príncipe Luis Lichtenstein y al doctor Lueger, infatigables campeones del antisemitismo. Sin embargo, cree *L'Univers* "que la lucha no terminará hasta que se consiga reclutar la burocracia liberal, empresa sólo realizable á fuerza de tiempo, constancia y prudencia." Y continúa preguntando: "¿Sabrá sacar partido de las circunstancias el Emperador-Rey, convertido hasta ahora en juguete de los liberales, y benigno en demasía con las intrigas de masones y liberales, para molestar á la Iglesia?" El partido católico y la Liga antisemita no han hecho más que dar la primera muestra de su poder. ¡Ojalá que no tarde en obtener el triunfo de las sanas ideas y la emancipación del pueblo!

### Inglaterra.

LA BANDERA INGLESA EN ROMA.

Habíase dicho que la protestante Inglaterra era la única potencia europea que hubiese tomado parte en

los festejos celebrados en Roma el 20 de Setiembre para conmemorar la sacrilega expoliación del Sumo Pontífice. Empero esto fué una equivocación que cometieron muchos periódicos, y que vamos á rectificar tras las informaciones del *Tablet* de Londres y las demás publicaciones del Reino Unido.

Es cierto que en el palacio de la Legación inglesa en Roma fué enarbolada la bandera de John Bull el día 20 de Setiembre. Sin embargo hay que tener en cuenta que, según la etiqueta internacional, para que un estado representado por su delegación en el extranjero, tome parte en una fiesta del Estado en que tiene su representante, no sólo debe izar su propia bandera nacional, sino también la del Estado en que se halla la Legación. Es decir que han de estar juntas ambas banderas.

Ahora bien, esto no fué hecho por Inglaterra en Roma, pues ella enarboló sólo su bandera y no la italiana; luego ni la protestante Inglaterra participó en los festejos antipapales del 20 de Setiembre. Y si ella izó su bandera, el único motivo que tuvo para eso, según dicen los mismos periódicos ingleses, fué su propia defensa ó la defensa de su propia Embajada, ya que ésta se hallaba muy cerca de la Puerta Pía, y podía estar expuesta á los insultos y tropelías de aquella flor-y-nata de *italianisimos* que acudían allí á conmemorar la famosa brecha.—De modo que aquella bandera inglesa, si fué un escudo ó salvaguardia para la Embajada, fué también una señal de desprecio para los que celebraban las fiestas.

¡Sóplese esa también el masónico gobierno de la Italia una! ¡Cómo ha debido arderle el ser llamado ladrón por la misma Inglaterra! ¡Y todavía se empeña en decir que la cuestión romana está ya muerta y enterrada!

## MOVIMIENTO MARÍTIMO.

### Puerto de Pantarenas.

Diciembre, 5.—Hoy á las 11 a. m. fondeó el vapor N. A. *City of Panamá*, de 1,046 toneladas, procedente de San Francisco y escalas, con dos días de mar de la Libertad á este puerto, 70 tripulantes, Capitán Sealey, consignado á Rohmeyer y C<sup>ía</sup>. Pasajeros de San Francisco: señora María Aurelia de Martín é hija, Antonio Mc. Gregor, William Beatty, George West; de San José: Ricardo Montealegre, Frank Wichehead, George Nesoman, Ricardo Sparks; y de Acajutla: Octaviano Portocarrero. Carga: 2,303 bultos mercaderías con 184 y  $\frac{1}{2}$  toneladas. Correspondencia: 6 sacos y 3 paquetes.

## Noticias por cable.

LIMA, 2.

Notician de Sucre que el tratado entre Chile y Bolivia está en discusión todavía. Se dice aquí que hay esperanza de arreglar la cuestión de Tacna y Arica sobre una base honorable para ambos países.

LONDRES 2.

Un despacho de Antanarivo fechado Noviembre 22, avisa que 2,000 nativos atacaron á la misión cristiana y mataron al señor Johns, esposa é hijo. Miss Cleve-land que estuvo en la misión se escapó.

NEW YORK, 2.

Los rumores que circulan aquí de que el Japón tiene pretensiones de dominio sobre

Hawai, han resultado en una protesta del señor Kurino Ministro del Japón, quien alega que los autores son ciertos individuos residentes en la Isla, que piensan de este modo inducir al Gobierno americano á anexar la Isla. El corresponsal del *Herald* en Viena dice: que la crisis turca se ha vuelto grave otra vez: los Gabinetes de las potencias aliadas insisten que el Sultán expida un firman concediendo permiso á cada Gobierno de enviar otra cañonera al Bósforo. El partido nacional amenaza una revolución si el Sultán lo expidiese. Las relaciones entre el Gran Visir y Sir Phillips Currier se empeoran cada día.

### Regalos al Papa.

Algunas damas y caballeros de la *Alta Iglesia* de Inglaterra han enviado á S. S. el Papa, como regalo, una cruz de oro riquísima y artísticamente labrada. Acompañaba el regalo una carta de felicitación, llevando muchas firmas de la alta sociedad de la metrópoli; entre ellas la de dos canónigos de la *Iglesia establecida*. Miembros de la *Asociación de Doncellas Católicas* de Brooklyn, Norte América, están bordando una magnífica bandera de los Estados Unidos, para regalársela al Sumo Pontífice, quien mostró deseos de guardarla y exhibirla en el Vaticano, como recuerdo de la última peregrinación americana á Roma, y como testimonio de lo mucho que él mismo quiere á América.

### El Corregidor de Nápoles.

Noble ejemplo de dignidad ha dado el católico Corregidor de Nápoles. El Consejo municipal de esta, la más poblada ciudad italiana, había decidido abstenerse de las fiestas impías del Gobierno. Este se vengó, y por enredos é intrigas logró contra toda ley una nueva votación, cuando precisamente muchos municipales católicos no asistían. Habiendo obtenido el Gobierno una mayoría de 6 votos (38 contra 32), se nombró al Corregidor, Duque de Guardia Lombarda, para representar ante la brecha de Porta Pía la ciudad de Nápoles. Este se levantó diciendo: "De esto se ocupará mi sucesor." Salió y le siguieron los asesores, quedando los amigos del desleal Gobierno boquiabiertos de asombro.

### Un artista negro.

Está llamando notablemente la atención —dice un periódico— un nuevo tenor de ópera que actúa en el teatro Great de Chicago.

Patrick Güines, que así se llama el indicado artista, es negro, natural de Abisinia, de facciones correctísimas, de cabellera larga y ensortijada y de arrogante figura.

Posee una voz extensísima, de gran fuerza y timbre agradabilísimo. Su excelente escuela de canto y el exquisito gusto con que interpreta las más difíciles concepciones del arte lírico, le han conquistado la admiración del público, habiendo llegado á ser el ídolo de los *dilettanti*.

Con las dotes que como actor y cantante posee el negro Patrick, consigue hacer que los públicos se olviden del color de la tez con que le dotó la Naturaleza.

No será, pues, extraño, que el ya el célebre Patrick sea dentro de poco la presa codiciada y disputada por todas las empresas explotadoras de los teatros del mundo.

Según varias noticias, ya ha sido contratado con un sueldo fabuloso para actuar en el teatro Coven Garden de Londres, donde se presentará en el papel de protagonista en la ópera *Otelo*, en la que da en distintas ocasiones el *do de pecho* con una facilidad pasmosa, hasta el punto que quedan eclipsadas las glorias de todas las lumbreras que le han precedido.

## ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

## NO ME HABLES DE LA VIDA.

No me hables de la vida, mar sin norte!  
Háblame de la muerte! apená hay hora  
En que del arbol de mi amor no corte  
Rama ó flor la impasible segadora.

No me hables de la vida! en balde rumbo.  
Quiero en ella encontrar, sin que lo acierte!  
Esperanzas, amor, de tumbo en tumbo  
Van al profundo abismo de la muerte.

Un paso, un dolor más, otra amargura.  
De la vida en el cáliz fermentado,  
Y en la fría, insaciable sepultura  
También mi corazón habrá caído.

Y esa hora será, sólo esa hora,  
La que dé fin á mi pesar profundo,  
A este intenso dolor que me devora,  
A esta eterna agonía en que me hundo.

No me hables de la vida! están colgadas.  
De adelfas tristes para mí sus puertas,  
Y dejó atrás sus sendas tapizadas  
De afectos mustios y esperanzas muertas.

O dí si el cielo el don te ha concedido  
De hacer la horrenda noche un vano sueño,  
Y arrancar de mi alma y de mi oído  
La voz que en balde en acallar me empeño.

Dí si puedes borrar de mi memoria  
El horror de esas horas, que acrecía  
La nieve que cual sábaña mortuoria  
Campos y hogares y árboles cubría.

Dí si jamás las aguas del olvido  
Ni misterioso elixir han sanado  
Ánima loca, corazón partido,  
Entrañas que el dolor ha desgarrado.

Si ahogar de esa tormenta embravecida  
El hondo trueno que aun en mi retumba  
No puedes, ay! no me hables de la vida!  
Háblame de la muerte y de mi tumba.

JOSÉ ANTONIO CALCAÑO.

## EL CAPITÁN VENENO.

PARTE TERCERA.—Heridas en el alma.

VI.

Catástrofe.

Así que se marchó el médico y después de largo debate, se tomó el acuerdo de poner la cama de la viuda en el gabinete, que, como ya hemos dicho, estaba situado en un extremo de la sala, frente por frente de la alcoba, ocupada por don Jorge.

—De esta manera, dijo la prudentísima Angustias, podréis veros y charlar los dos enfermos, y nos será fácil á Rosa y á mí atender á ambos desde la sala, la noche que á cada una nos toque velaros.

Aquella noche se quedó Angustias, y nada ocurrió de particular. Doña Teresa se sosegó mucho á la madrugada, y dormitó cosa de una hora. El médico la encontró muy aliviada á la mañana siguiente; y, como pasó también el día cada vez más tranquila, la segunda noche se retiró Angustias á su cuarto después de las dos, cediendo á las tiernas súplicas de su madre y á las imperiosas órdenes del Capitán, y Rosa se quedó de enfermera en la misma butaca, en la misma postura y con

los mismos ronquidos que veló á don Jorge la noche que lo hirieron.

Serían las tres y media de la mañana cuando nuestro cabaloso héroe, que no dormía, oyó que doña Teresa respiraba muy trabajosamente y lo nombraba con voz entrecortada y sorda.

—Vecina, ¿me llama usted? preguntó don Jorge, disimulando su inquietud.

—Sí... Capitán... respondió la enferma. Despierte usted con cuidado á Rosa, de modo que no lo oiga mi hija. Yo no puedo alzar más la voz...

—Pero, ¿qué es eso? ¿Se siente usted mal?

—¡Muy mal! Y quiero hablar con usted á solas antes de morirme... Haga usted que Rosa lo coloque en el sillón de ruedas, y lo traiga aquí... Pero procure que no despierte mi pobre Angustias.

El Capitán ejecutó, punto por punto lo que le decía doña Teresa, y al cabo de pocos instantes se hallaba á su lado.

La pobre viuda tenía una fiebre muy alta, y se ahogaba de fatiga. En su lívido rostro se veía ya impresa la indeleble marca de la muerte.

El Capitán estaba aterrado por la primera vez de su vida.

—Déjanos, Rosa...; pero no despiertes á la señorita Angustias... Dios querrá dejarme vivir hasta que amanezca, y entonces la llamaré para que nos despedamos... Oiga usted, Capitán... ¡Me muero!

—Qué se ha de morir usted, señorial, respondió don Jorge, estrechando la ardiente mano de la enferma. Esta es una congoja como la de ayer tarde... ¡Y, además, yo no quiero que se muera usted!

—Me muero, Capitán... Lo conozco... ¡Inútil fuera llamar al médico... Llamaremos al confesor... ¡eso sí!

aunque se asuste mi pobre hija... Pero será cuando usted y yo acabemos de hablar... ¡Porque lo urgente ahora es que hablemos nosotros dos sin testigos!

—¡Pues ya estamos hablando!, respondió el Capitán; atusándose los bigotes en señal de miedo. ¡Pídame usted la poca y mala sangre con que entré en esta casa y la mucha y muy rica que he criado en ella, y toda la derramaré con gusto!

—Ya lo sé... Ya lo sé, amigo mío... Usted es muy honrado, y no quiere... Pues bien, mi querido Capitán; sépalo usted todo... Ayer tarde vino mi procurador, y me dijo que el Gobierno había decretado en contra el expediente de mi viudedad.

—¡Demonio! ¿Y por esa friolera se apura usted? ¡Me ha denegado á mí el Gobierno tantas instancias!

—Ya no soy Condesa, ni Generala... continuó la viuda. ¡Tenía usted mucha razón cuando me escatimaba estos títulos!

—Mejor que mejor! ¡Yo no soy tampoco General ni Marqués, ni mi abuelo era lo uno ni lo otro! Estamos iguales.

—Bien, pero es el caso que yo... yo... ¡estoy completamente arruinada. Mi padre y mi marido gastaron, defendiendo á don Carlos, todo lo que tenían...

Hasta hoy he vivido con el producto de mis alhajas, y hace ocho días vendí la última... una gargantilla de perlas muy hermosa... ¡Rubor me causa hablar á usted de estas miserias!

—¡Hable usted, señora! ¡Hable usted! ¡Todos hemos pasado apuros! ¡Si supiera usted los atráqueos en que á mí me ha metido el pícaro tute...

**Una buena gratificación**

se dará á la persona que dé razón de una caja de madera que perdió un carretero el día 26 del presente trayéndola de la estación al Palacio Episcopal. Dicha caja contenía varios artículos de uso personal del Ilustrísimo Sr. Arzobispo Casanova.

El que la haya encontrado ó sepa su paradero avise á esta imprenta.

**HEREDIA.**

**Una buena oportunidad.**

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad.

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

**Imprenta y Papelería**

**DE JOSE CANALIAS.**

**ALMANAQUE DE SAN JOSÉ**

para el año bisiesto de 1896.

Los dos semestres 25 centavos.—Una docena \$ 2-00.

Almanaques esfoliadores á 50 centavos.

Se acaban de recibir libros en blanco, útiles para escuelas y escritorios y juguetes de plomo para el Niño Dios.

**VENDO**

Treinta horcones de roble de cinco varas á \$ 7-00 cada uno, una polea diferencial (capacidad una tonelada) en \$ 35-00 y un bonito toro cruzado en \$ 70-00.

CARLOS ALVARADO G.

**Caminando**

**DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO**

ESCASAMENTE UNA HORA

en clima delicioso, fresco, sanísimo,  
A ORILLAS DEL TORRES,

se encuentra un potrero de diez manzanas,

**QUE SE VENDE.**

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

F. JIMÉNEZ.

CASILLA 375.

SAN JOSÉ.

**FARMACIA CENTRAL**

DOCTORES

**ROJAS & SOTO.**

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

**ESENCIAS** inglesas para jarabes.

**Vinos medicinales.**

**Artículos de patente.**

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

*Artículos de absoluta pureza.*

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado de público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos se ejecutadas con toda escrupulosidad.

**SALVADOR**

**ARGÜELLO**  
**ABOGADO**

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

**Rafael Ariza A.**  
**DENTISTA.**

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

**CÁPSULAS DE**  
**Quinina de Pelletier**  
ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra *Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía.* Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**SÈVE PECTORALE**

Le Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les *rhumés, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrouements.*

Dépôt: *Pharmacies.*

**Perlas de Pepsina pura**  
**DIALISADA**  
de **CHAPOTEAUT**

Farmacéutico de 1ª Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las *Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia* y consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: **PARIS, 8, Rue Vivienne.**

**¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!**

El **SANDALO MIDY**, muy popular entre los jóvenes, suprime el *copéba*, la *cubeba* y las *inyecciones*. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las *enfermedades de la vejiga*, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre **MIDY**. **PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.**

**ASMA - OPRESION**

Los **Cigarrillos Indios** de **Grimault y C<sup>ia</sup>** son el remedio más eficaz que se conoce contra el *Asma*, la *Opresión*, el *Insomnio*, el *Catarro*, y para facilitar la *Expectoración*. **En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.**

**NUEVOS PERFUMES**

PARA EL PAÑUELO  
**DE RIGAUD Y C<sup>ia</sup>**  
PERFUMERÍA DE LAS CORTES  
de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: *Litorea, Lilas de Persia, Gracia, Eau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.*

JABONES Y POLVOS DE ARROZ  
A LOS MEJORES OLORES  
**8, rue Vivienne, 8, PARIS.**

**CARNE y QUINA**  
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

**VINO AROUD con QUINA**

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es excelente contra la anemia y el Apocamiento, en las Catarras y Conataciones, contra las Diarreas y las Afecciones del Estómago y los intestinos. Cuando se le da de beber al niño, asegura las digestiones, repara las fuerzas, enriquece la sangre, nutre el organismo y previene la anemia y las epidemias provocadas por los cambios, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 103, rue Richelieu, Succesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

**EXIJASE** el nombre y la firma **AROUD**

**GARGANTA, VOZ, BOCA**  
**PASTILLAS de DETHAN**  
MEDALLAS DE MÉRITO EN PARÍS, LONDRA, PORTO.  
Recomendadas contra los Maes de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflammaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Señores PRECOCADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emisión de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

**POBREZA DE LA SANGRE**  
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS  
**VINO de BELLINI con Quina e Columbo**  
DIPLOMA DE MÉRITO EN VIENNA (AUSTRIA).  
Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

## INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Leer el método). 30 años de éxito.

París, en caso de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

# ¡Uvas! ¡Uvas!

## VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

**Carpintería y venta de ataúdes**

de **PEDRO SUÑOL,**

**CALLE DE LA MERCED**

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

## LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Y TALLER DE ENCUADERNACION

de **Antonio Font.**

Calle Central, Sur, 10, Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

## ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Organos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

**Isidro Levkowicz.**

## AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA**

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

á precios módicos.

**Alfonso Fornieri**

Tip. de San José.

## ¡Consérvese la Salud!!

**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.  
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



## LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo; Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

## TIPOGRAFIA

**DE SAN JOSE**

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

**MAGNIFICAS PRENSAS**

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos,**

**Guías, Hojas sueltas,**

**Libros talonarios,**

**Folletos, Cartetas de visita,**

**de casamientos, de entierro, etc.**

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.